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「金鐘 50」後─
我國無線電視發展困境

▼ 11 月專題報導

      匯流政策研究室關懷的面向很廣，從傳統媒體到匯流演進，從政策到產業，
環境到個人，國內與國外。過去持續討論無線電視台（請參見第四、第三十二
等期電子報）。台灣第一個電視台－台灣電視公司於民國 51 (1962) 年成立，
今年 53 歲，在台灣走完「金鐘 50」後，本期從我國無線電視的過去談到現今
困境，以及呈現通傳會新推出的「無線廣播電視事業與頻道事業管理條例」草
案，供關心我國廣播電視發展者參考。

        今年 9 月，金鐘獎第 50 屆頒獎典禮盛大舉行，現場
星光雲集，但得獎名單也引發各界爭議。尤其綜藝類獎
項入圍節目從缺多，評審主任委員藍祖蔚接受媒體訪問
時表示綜藝節目「品質低落、創意不足、娛樂不夠、知
識沒有，唯一進步的是科技。」引發業界演藝人士叫屈。
       電視節目叫座卻不叫好、叫好卻不叫座似乎是電視生
態的一種常態。台灣第一個電視台「台灣電視公司」自
從民國 51 年成立以來，至今已邁向第 53 年時光。曾經
風光一時的無線電視三台，卻在今年金鐘得獎名單中缺

席。本期匯流政策研究室專訪文化部影視及流行音樂產業局長張崇仁，請他談
我國無線電視台發展至今的困境，希望能帶領讀者從不同角度看待金鐘爭議。
 張局長表示，金鐘獎爭議雖然涉及許多「非傳播因素」，包括評審委員
個人的主觀偏好等影響，但電視界的問題其實在過去 3~5 年來就一直持續性的
存在。這些問題不只涉及節目製作的內容層面，也包含著市場結構上的問題。
 從 1993 年有線電視法通過以來，我國電視頻道百花齊放，民眾可看的節
目變多了，相對也稀釋了廣告利潤。傳統無線電視台視、中視、華視隨時代發
展轉型，依據 2006 年通過的《無線電視事業公股處理條例》，華視納入台灣
公共廣播電視集團，中視和台視則走向民營，再加上 1997 年成立的民間全民
電視公司（民視）和 1998 年開播的公視，無線電視台產業局面大致底定。
 張局長剖析，無線電視台商業化發展以來，為刺激收視率，敘事表現的
手法、戲劇的鋪陳也許會比較誇張，但他認為這不代表節目的品質不 ( 接下頁）

文化部影視及流行音樂產業局長 張崇仁

「無線電視台勢必要轉型，
不然未來可以走的路只會越來越窄」

▼ 人物專訪
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( 承上頁 ) 好。一方面內容評價涉及主觀看法、評選標準，另外像是收視率問
題也值得思考。
 以今年金鐘獎得獎名單來說，公視頻道節目得獎數量明顯較其他無線電
視台來得多，但公視頻道收視率低也是不爭的事實。優質的好節目卻「叫好不
叫座」，閱聽眾觸擊率低，確實是值得思考的問題。
 雖然商業化經營跟優質節目內容並非永遠平行的兩條線。但受市場結構
的影響下，台灣的商業電視台的經營收入大多都來自於廣告，有線電視頻道開
放以來，頻道增加超過 30 倍，廣告利潤逐漸被稀釋，節目製作的成本也受到
影響。
 從這種角度來看，公共電視較不需要面臨收視率、廣告的壓力。收視率
和廣告獲利模式已經變成無線電視台商業化發展下的重要問題，隨時代演進也
逐漸變成電視台經營的隱形緊箍咒，大大限縮了無線電視商業台的發展。
 「所以我一直期望這些業者在營運模式上要學著轉型」，張局長直言，
尤其在數位匯流時代發展下，內容、頻道的形式會越來越多元，包括行動電視、
網路電視等，如果再單靠電視平台來賺取廣告收入，無線電視台可以走的路只
會越來越窄。
 雖然轉型的形式、時間和效果有多大，無法在短時間內看到結果，但媒
體轉型確實是這些傳統電視台必須要思考的問題。這也是商業電視台擺脫收視
率和廣告收益逐漸下滑的機會。
 新媒體出現後，單一內容可以在多個平台播映。因為有新的載具出現，
媒體科技也改變了閱聽眾的閱聽習慣，包括移動、即時、互動等這幾個特性，
讓頻道和電視台的意義改變。
 張局長認為，傳統電視台的節目製作群必須要考量這些新的科技特性，
來調整節目內容。此外，媒體經營和行銷也必須要跟著轉型。包括隨選視訊、
電視連結網路平台、OTT 等，無線電視台勢必要思考新的經營方向。
  當然，即將釋出的匯流大法，與這些新經營策略息息相關。但張局長認
為，不管最後定案的法規是什麼樣子，主管機關勢必要思考「管制的成本」和
「管制的必要性」。
 媒體發展通常都是技術跑在規範之前，但過去傳媒技術相對單純，現今
網路科技則變化萬千，治理上的人力和技術都變成主管機關必須納入的成本考
量。張局長認為這是「比較利益」的問題，一方面思考這個事件對社會影響的
結果有多大，另一方面主管機關管制執行的成本有多高，兩相比較下，新匯流
時代的管制難度其實相對提高許多，各國政府目前也多朝低度管制著手。
 但不管匯流法怎麼設計，台灣無線電視台的問題還是在「轉型」。只有
電視台本身的營運方針改變，經營形式轉型，內容產製、行銷計畫也跟上匯流
思維，商業電視台的困境才會跟著紓緩開來。
      張局長最後以台視監製的綜藝節目《女王的密室》為例，說明他對台灣電
視節目的期望。他說：「雖然科技變化，但一個節目本質上應有的創意、敘事
手法等元素，是不會改變的，改變的是節目製作的手法。例如台視綜藝節目《女
王的密室》，內容不只結合 3D 動畫，也增加許多遊戲互動的橋段。這些創意
與互動設計，讓「女王的密室」節目獲選文化部 103 年度高畫質綜藝類電視節
目補助。」創新應用值得其他媒體參考。（採訪整理／曾筱媛）
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▼ 學者看法

國立臺北藝術大學藝術行政與管理研究所助理教授 劉蕙苓

老三台還有第二春嗎？ 
      金鐘獎辦了五十屆了，無線電視台從風光到榜上寥寥無
幾，只剩下「轉播台」身份，看在曾經是老三台一員的眼
中，真是不勝唏噓！
      老三台的驕傲固然是當年電視工作者兢兢業業締造，卻
也是黨政軍保護下的結果，在 1997 年民視成立前，市場由
三台寡佔，當時沒有「虧錢」這個名詞，台視中視華視只
有今年誰賺比較多，誰發比較多年終的面子之爭！
      自 1994 年有線電視法實施，衛星電視（俗稱有線電視）
雨後春筍般興起後，二十年來老三台已從主流變成了非主
流，當年「包青天」、「一道彩虹」與「五燈獎」的收視盛況已成絕響，現在
叫得出名字的老三台節目已真的不多了！閱聽大眾手中的搖空器選台，也不會
以這些頻道為主了！
       何以至此？這是很多人心中的疑惑？個人以為有幾個原因可以作為分析的
切入點：

輕忽競爭者未及早思變
      有線電視加入使得市場自由化，老三台初期的輕敵未及早因應，提升自己
的競爭力是「失算」；早年的戲劇與綜藝節目自製能力，後來大都「委外」，
由幾大製作人掌握了內容走向，電視台只剩下「監製」功能，老三台後來只有
新聞部門自己生產內容，子彈不夠怎麼打仗？當虧損出現出不起高額的製作費
時，製作人們投效他台，也就束手無策了。
      於是，觀眾變心、市場流失宛如挽不回的感情。《中華民國廣告年鑑》及
《尼爾森媒體廣告監播》資料長期的統計，1998 年無線電視台廣告量佔市場
的 36%，有線為 21%；2000 年以後有線已超過無線電視，2014 年無線電視只
剩下 8.2%，有線電視則有 46.7%。一個被市場邊緣化的媒體，還有多少本錢
來力挽狂瀾？
       自 2003 年廣電三法修正通過，明訂黨政軍不得投資電視事業後，老三台
也歷經了不同的命運。台視由非凡國際科技購得釋出的股份，從此民營化，與
非凡共用資源轉虧為盈；中視兩度易手現為旺旺集團旗下媒體之一；華視因扁
政府政策在無配套之下執意公共化後，命運多舛，至今與中視均處於虧損嚴重
的窘境中。
      虧損，成了無線台的金箍咒，也使得台內經營怯於投資。君不見老三台早
已成了重播加外劇頻道，自製節目低得令人失望！？虧損，也成了一種經營不
彰的藉口，讓使用公共頻譜的無線台堂而皇之得將公共利益儘量避而不談！
       當然，使用公共頻譜也成了無線台的「原罪」，如果問這些電視台的老闆
和員工，他們也許會說，寧可付費上架到有線頻道裡去「廝殺」，也不要背負
「頻譜稀有」的公共責任，因為「衣食足而後知榮辱」！這個關鍵點在於：我
們國家始終沒有明確的傳播政策，對無線電視的發展沒有想法，幾十年來只是
任其開花、任其荒蕪！ ( 接下頁）
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數位化政策顯出經營弱點
      無線電視台數位化自 2004 年試播上路後，就是一個看不到又得硬說前景
無限的「美夢」。數位化使得無線電視台經由數位壓縮一台變成三台，但當時
的無線電視台除了民視外，都不賺錢，再加上民眾已習慣在有線電視中收看所
有頻道，原本多頻道服務分眾的理想，在無法進入有線系統，無線各台又各自
為陣無法合作之下，只能聽任多出來的兩個頻道淪為舊節目重播的舞台，經營
一台尚且自顧不暇，怎有心力經營其他頻道？政府一味地要求無線台必須數位
化，卻未考慮到已不是市場主流的無線台根本沒有能力經營，這樣的現象至今
雖因換照壓力下略有改善，但無線數位台沒有特色，沒有收視仍是不爭的事實。
      時至今日，數位匯流已勢不可擋，無線電視台在眾多電視台與新媒體中，
還有何價值？台灣氣候多變，地震頻仍，當風雨吹跨了電纜與基地台時，只有
無線電波能傳送訊息；遠居深山付不起有線電視費，沒有網路的弱勢民眾，可
能也只能依賴無線電視。如果我們認為不論媒體變化多快，無線電視仍然具覆
蓋性大的公共角色，那政府扶持無線電視不使其邊緣化，就不是圖利廠商的是
非題，而是要更明確地檢視無線台在台灣如此特殊的生存方式及市場現實。

靠修法救不了邊緣化窘況
       近來ＮＣＣ已匯整出傳播匯流五法草案，包括無線電視可以只自製一頻道，
多餘頻道可代播其他頻道內容；開放外資持股上限至 20% 等。看起來給予了
無線電視台更大的經營彈性空間。不過，無線電視台要等到修法通過再圖振作，
以目前的立法院議事效率，屆時恐早已被淹沒在新媒體浪潮中。無線電視台該
思考的是，如何強化研究發展與創新。社會的變化快，在這個多平台、多螢幕
的閱聽環境中，觀眾的心該如何留住？已不再是靠尼爾森收視率得到解答。
      待過老三台的人都知道，同仁調到「研發」單位，就是「打入冷宮」「涼
涼等退休」，但現下的企業鼓勵創新重視實驗，研究發展不該是冷衙門，應是
新血投入的「熱灶」。數位匯流將帶來變貌，媒體市場必將重新洗牌，如何突
破？不能只高喊危機卻沒有行動，有了行動還要有敢於失敗勇於創新的決心。
匯流的速度瞬息萬變，時間已不站在無線電視台這邊了，無線台真的要快步向
前走，奮力突圍、走進主流！不進主流，沒有影響力，沒有影響力又具公有頻
譜的電視台，其社會價值為何？恐怕台灣電視史將難以書寫這一頁！（文／劉
蕙苓）

（本文作者曾任職於中視及華視，現為臺北藝術大學助理教授、政治大學新聞系兼任助理教授）

11 月活動預告

「勇敢邁步：嶄新的匯流法」
會議時間：2015 年 11 月 27 日（五）

上午 9 點至下午 5 點（上午 8:50 開放報到）
會議地點：集思交通部國際會議中心

詳細論壇資訊請見匯流政策研究室網站
http://convergence-policy.blogspot.tw/

( 承上頁 )
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台灣無線電視台發展簡史
▼ 專題報導

藝人吳宗憲在第 50 屆金鐘獎感嘆道：「電視台開放了 100 多台，我們的
廣告沒有增加，海外的收益銳減，巧婦難為無米之炊。」隨後這句「巧婦難為
無米之炊」被外界多加「揣測」，有人認為是現今製作費用銳減，馮光遠則認
為是製作費用大多都被主持人還有製作人拿走了。或許製作經費以及成本因各
節目而異，但吳宗憲感嘆的卻是台灣電視產業的沒落，以及背後結構的問題。 

而台灣的電視產業的歷史，得從 1960 年代，第一家無線電視台「台視」
開台開始講起，之後又開放了「中視」、「華視」。直到 1993 年，有線電視
法通過，第四台合法化，台灣電視產也大多呈現「三強鼎立」的局勢。到了
1997 年另一家無線電視台「民視」開播以及 1998 年創立的「公視」，台灣的
無線電視台總台數大致底定。（表一） 

無線電視台的歷史，或許可以一觀臺灣無線電視產業的「興衰」，吳宗憲
最想表達的大概是經費的豐缺，與節目品質的關係。從電視金鐘獎中的獲獎名
單，是對節目品質的肯定，以及良窳的判斷。在今年第 50 屆金鐘獎，「綜藝
節目獎」這個過去是「老三台」常勝的獎項，如今風光不再。「戲劇節目獎」中，
無線三台別說得獎了，連入圍都沒有。而下表（表二）將呈現「綜藝節目獎」
以及「戲劇節目獎」，無線電視台歷年得獎成績，一窺無線電視台的「今昔對
比」。（文、圖表繪製／蔡昀知）

表一：台灣無線電視台發展簡史

( 接下頁）
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表二：電視金鐘獎「綜藝節目獎」及「戲劇節目獎」無線電視台獲獎一覽表
( 承上頁 )
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匯流法專家建言二

「無線廣播電視事業與頻道事業管理條例」草案

「無線廣播電視事業與頻道事業管理條例」
草案總說明

▼ 匯流法新進展

(104 年 10 月 15 日徵詢各界意見版 )
      廣播電視法於六十五年制定公布，衛星廣播電視法於八十八年制定公布，
主要係依廣電媒體之屬性，按其傳播所使用者係無線電頻率或衛星頻率，分別
立法管理。惟前揭法律制定時期不一，管制密度亦有差別。
       近年，由於科技創新產生通訊、傳播匯流 (convergence)，不同傳輸技
術已可提供相同之內容服務，造成現行依傳播媒體屬性垂直立法管理的模式受
到衝擊，世界先進國家紛紛檢討修正其通傳媒體管制架構，以符合匯流趨勢發
展。
      數位匯流下，考量廣電產業之變化仍有異於通訊產業，並肩負有促進多元
文化、維護本國文化及保障兒少等弱勢權益之社會責任，且基於廣播電視產業
於內容製作、營運方式及基礎網路，均有其特殊之歷史背景與需求，仍宜以垂
直式整合型態為主，內容部分則予以調和管制程度。因此，因應現階段就專門
性、特殊性或臨時性事項之需求，分就無線廣播事業、無線電視事業、直播衛
星廣播電視事業及頻道服務提供事業之營運，予以專法規範。
        本條例採垂直管制模式，分別就無線廣播事業、無線電視事業、直播衛星
廣播電視事業及頻道服務提供事業管理，各以專章規範，且衡酌廣電產業之發
展趨勢，以廣播電視產業經營更具彈性為立法精神。本條例制定重點如下：
一、本條例之立法目的、名詞定義，及各事業共通性之監理原則。（草案第一
章第一條至第八條）
二、無線廣播事業經營與管理相關規範。（草案第二章第九條至第二十三條）
三、無線電視事業經營與管理相關規範。（草案第三章第二十四條至第四十二
條）
四、直播衛星廣播電視事業經營與管理相關規範。（草案第四章第四十三條至
第五十四條）。
五、頻道服務提供事業經營與管理相關規範（草案第五章第五十五條至
10410152 第七十條）。
六、為保障視聽眾權益，訂定權利保護章，規範付費服務應與用戶訂立契約等
規定（第六章第七十一條至第七十三條）。
七、規定事業應建立自律機制或加入自律組織，及自律組織之申請許可設立與
撤銷程序、任務等規定（第七章第七十四條至第八十條）。
八、節目、廣告應遵循之內容標準、促進廣電產業內容發展之相關措施，以及
利害關係人之更正答辯權利等規定（第八章第八十一條至第九十八條）。
九、違反本條例相關規定之罰則（第九章第九十九條至第一百零九條）。
十、本條例之附則，包括違反本條例所為之部分行政處分，得不經訴願先行程
序，及既有事業之經營身分轉換之過渡條款等規定（第十章第一百十條至第
一百一十六條）。
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提升競爭力 政府將補助4G遊戲
【聯合晚報 林潔玲／2015-08-30】
為提升我國電信業與遊戲產業的競爭力，經濟部規畫投資逾億元補助手機遊戲開發商研發
4G行動遊戲，相關辦法預計10月公告實施。

資策會產業情報研究所（MIC）公布「2015台灣數位遊戲市場大調查」，台灣遊戲玩家參
與比率最高的遊戲平台，前二名分別為智慧型手機遊戲與電腦線上遊戲，仍然有將近半數
玩家在玩電玩主機遊戲與電腦單機遊戲，凸顯4G行動遊戲市場的發展潛力。經濟部工業局
指出，經濟部提出4G手機遊戲研發補助計畫，希望業者改以4G為主，開發高即時互動性遊
戲。

外資買賣有線電視 NCC：一律開聽證會再定奪
【中國時報  翁毓嵐／2015-10-29】
近期出現多件外資買賣，或是加碼投資國內有線電視多系統業者（MSO）案，目前已送進
國家通訊傳播委員會（NCC）審查的相關案件，包括原已投資北都有線電視的模里西斯商
Absolute，欲加碼對其持股逾19％、未達20％，及私募基金安博凱（MBK）欲出售對中嘉
之持股，還有美商凱雷投資集團欲將剩餘之20％凱擘股權，出售給大富媒體等案。

NCC昨定調，未來同類的相關申請案，都將舉行聽證會後決議定案，包括目前仍在審查中
的中嘉股權買賣案，最快也將在下個月進行聽證會後，NCC才會做出定奪。NCC主委石世
豪昨表示，此3案於昨早的委員會議上，都已請來買賣雙方當事人到場做意見陳述，NCC將
再擇期舉行聽證會，同時除當事人外，也會找來各案利害關係人、證人或鑑定人來說明，再
做出最後決議；未來，NCC也將依此標準化程序，進行所有涉及相關外資購併及買賣國內
有線電視業者之審查案。

第二波4G釋照：5家業者11月競標
【iThome    蘇文彬／ 2015-10-21】
國內 2600MHz 頻段第二波 4G 釋照已完成第一階段書面審查作業，中華電信、遠傳、台灣
大哥大、亞太電信、台灣之星等 5 家電信業者全部合格，11 月將進入競標階段，年底前完
成執照釋出。

第二階段競標將首次採用遠端競價，不同於以往 3G、4G 競價為集中競價，電信業者競價代
表赴 NCC 指定地點，在封閉的環境下競標。這次第二波 4G 釋照允許業者在各自的地點進
行線上競標。第二波 4G 釋照預計釋出目前 WiMAX 服務所使用的 2600MHz 頻段，雖然國
內 WiMAX 業者相繼退出市場，並繳回頻譜執照，但仍有最後一家 WiMAX 業者全球一動
要到 12 月 10 日才會到期。全球一動目前已向 NCC 提出換照申請，NCC 計畫在 11 月初針
對換照舉行聽證會蒐集外界意見，全球一動換照通過與否將對第二波 4G 釋照競價產生若干
影響。

NCC通過首部以網際網路為主體《電子通訊傳播法》草案 
【ETtoday 陳世昌／2015-10-23】
國家通訊傳播委員會（NCC）21日通過《電子通訊傳播法》草案條文。NCC表示，《電子
通訊傳播法》是為維護電子通訊傳播環境的秩序，並保障國民權益，同時亦兼顧網際網路服
務提供者之公平競爭與產業發展，經參酌各先進國家作法訂定本草案。

NCC法律事務處長葉寧處表示，該法主要是處理目前通訊傳播行業管制之外的網際網路，
主要訂出網際網路服務的權利義務關係，且以民事的法律關係為主。該草案建構彈性自由之
使用環境，且為維護彈性自由的使用環境，參與者亦負有資訊透明，例如揭露營業公開資
訊、服務使用條款等附隨義務。同時為避免所謂「網路霸凌」等不法行為，該草案規定使用
人於使用電子通訊傳播服務時，提供電子通訊傳播服務者或使用人得向法院聲請定暫時狀態
之處分，以遏止損害不斷擴大。
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9英國監管機關提出審核長和併購O2一案
【路透社／2015-10-02】
英國競爭監管當局已要求歐盟反壟斷機關允許其審查長江和記實業以102.5億英鎊（156億
美元）收購英國移動通訊運營商O2一案，因這項交易對英國影響最大。 O2為西班牙電信
（Telefonica）所持有。

英國競爭及市場管理局（Competition and Markets Authority，CMA）表示，該機構比歐盟
執法部門更有理由仔細審查這一併購案。「將此案交給CMA調查是適當的，因為這宗併購
案產生的影響，可能僅限於英國消費者。」CMA在其網站上表示。該交易將長和旗下三家
英國業務與O2合併，由此將誕生英國最大的移動通訊營運商。

童話王國丹麥　變身「最聯網」國度
【遠見 高宜凡／2015-10-12】
2014年底，丹麥在國際電信聯盟（International Telecommunications Union）針對166國的
評比，調查各國的網路服務普及率、設施便利程度、及民眾運用資訊科技的能力，超越稱霸
榜首四年之久的韓國，成為最新的世界最聯網國度（world's most connected country）。

無獨有偶，另一份針對30個OECD國家的寬頻普及率調查，丹麥同樣以37.2％的比率位居榜
首，表現超越整體平均值（29％）。

2015年初公布的「歐盟數據經濟和社會指數」（Digital Economy and Society Index），丹
麥不意外地再度領先全歐洲，舉凡個人電腦、家庭上網、行動電話等使用比率，表現水準皆
數一數二，堪稱全球電信服務與網路建設最完備的國家之一。

歐洲議會通過「網路中立性」新規
【希望之聲／2015-10-28】
歐洲議會27日通過了一項「網路中立性」（Internet neutrality）的新規。「網路中立性」
是指網路服務的運營商要平等的對待用戶、數據內容、網站、應用、接取裝置類型或通訊模
式等，不得差別收費。歐盟希望通過這項新規，可以對越來越大的網路數據傳輸進行調控，
從而保證網路數據傳輸的「中立性」。

歐洲議會還通過了另一項新規，從2017年6月15日起，歐盟境內的28個成員國將取消手機漫
遊費。這一新規的實施，對於在歐盟境內旅遊的民眾來說無疑是一個利好消息。但若有人想
長期在本國使用外國的便宜手機卡，那通訊運營商還是會收取額外費用的。但具體實施細則
目前還沒有公布。

美國FCC提出5G規格建議，著眼24GHz以上高頻段頻譜
【iThome陳曉莉／2015-10-23】
美國聯邦通訊委員會（Federal Communications Commission, FCC）本周四（10/22）針對
24 GHz以上的未授權無線頻譜提出規則建議，計畫將尚未授權的頻譜應用在新興的行動技
術中，諸如5G行動服務。FCC表示，過去大家以為這些頻段在物理與技術的限制下無法支
援行動服務，然而新技術使得這些高頻段也能支援行動應用，例如5G服務，且帶來更大的
容量與更快的速度。

該通知所涉及的頻段包括28GHz、37GHz、39GHz，以及64~71GHz之間的頻段，將透過各
種授權計畫釋出這些頻段，包含傳統的廣域授權、免授權，或同時適用於區域及廣域網路使
用的授權。且將支援不同的用途與平台，包含衛星使用，根據市場機制而共存或擴充。市場
估計未來幾年仍是4G網路的天下，5G網路要到2020年才會起飛，將替行動用戶帶來更快也
更便宜的行動網路服務。
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10中國廣電大數據聯盟在北京成立
【新華網／2015-10-23】
中國廣播電視網絡有限公司（國網公司）、北京歌華有線電視網絡股份有限公司（歌華有
線）聯合全中國三十餘家省市有線電視網絡公司，共同成立「中國廣電大數據聯盟」，並
在中國北京召開成立大會。該聯盟將以全國超過4000萬雙向數字電視用戶的收視數據為基
礎，搭建全國廣電大數據平台並建設收視數據調查分析機構，實現數據共享、聯合發布。

大數據是競爭力。2015年8月，中國國務院印發《促進大數據發展行動綱要》，全面啟動
「互聯網+」時代大數據戰略。在數據中心的收視數據實時系統，全程由計算機完成數據回
傳和採集，沒有人為干預，客觀反映用戶真實行為；快速、高效地實現數據分析和數據發
布，具有權威性、可靠性、及時性等優勢。

廣電局又整治 81個APP上黑名單
【新唐人／2015-10-16】
目前中共中央網信辦、廣電總局正在全國範圍內，開展境外電視網絡接收設備專項整治行
動，並列出了 81 個「非法視頻軟件」黑名單。消息引發熱議，但目前中國媒體的報導基本
都被刪除。

風雲直播、熊貓聽書、360影視大全、泰捷視頻……這些中國知名的視頻軟體應用，近期突
然被貼上「非法視頻軟體」的標籤。81個所謂「非法視頻軟件」的黑名單這次也引發了同
樣的質疑。中國網絡作家荊楚說，收視率已經是央視的苦戰。

工信部長：年內完成提速降費30%
【中國財經／2015-09-22】
中國工業和信息化部部長苗圩表示，工信部將全力推進「寬頻中國」戰略，加快推進光網城
市和4G網絡建設，支持經濟發展，年底前要使流動流量單位頻寬資費水平下降三成，助推
大眾創業和萬眾創新。他指出，中國信息通訊業在穩增長、調結構方面的作用愈來愈突出，
以互聯網經濟為代表的新經濟增長點正在形成，因此將重點抓好「互聯網+協同製造」和
「互聯網+中小微企業創業創新」等重點行動，強化信息通訊基礎設施和信息技術產業的兩
大支撐，培育新型業態，壯大信息經濟。

互聯網與其他行業的融合正在加快，上半年中國電子商務交易規模增長26%，其中網絡零售
商品額增長45%。中國亦有4家互聯網企業進入全球互聯網企業市值前10強。數據顯示，今
年首7個月，中國電訊業務總量完成1.25億元人民幣，按年增長23.8%；全國4G用戶數超過
2.5億戶，流動互聯網的用戶數達9.37億戶。

中老年人也迷上網絡社交
【南方都市報 ／2015-10-23】
中國工信部日前發佈數據，中國移動電話通話量已連續9個月同比負增長，而手機上網流量
連續9個月實現翻倍增長。今年上半年三大運營商僅中國移動一家實現營收增長，而中國聯
通在半年內流失了超過1000萬用戶，前景堪憂。

中國移動電話通話量已連續9個月同比負增長，而手機上網流量連續9個月實現翻倍增長。
業內人士分析，隨著4G網的普及，消費者對手機語音和短信的依賴性越來越低。此外，社
交軟件的應用群體正在向年齡層次更高的人群蔓延，不僅年輕人熱衷，越來越多的中老年人
也開始嘗試新功能，這從更大程度上對傳統通信行業造成了衝擊。今年上半年三大運營商僅
中國移動一家實現營收增長，而中國聯通在半年內流失了超過1000萬用戶，前景堪憂。


